

Les États africains désirent promouvoir les sites islamiques

> Par Karen Dabrowska

Cette année, les pays africains au Marché mondial du voyage (WTM) étaient désireux de promouvoir les sites musulmans et de développer le marché islamique du tourisme.



Cette exposition, qui s'est tenue à Londres, au Centre Excel Exhibition, les 12 – 15 novembre, est une manifestation annuelle de quatre jours offrant l'occasion pour l'ensemble des professionnels internationaux du voyage de se réunir, de faire des échanges, de négocier et conclure des affaires. Cette année, il y avait 5402 exposants venus de plus de 200 destinations, de régions et de pays; un record. De nombreux pays africains ont une majorité de population musulmane. Il y a une sensibilité à l'égard de la culture musulmane et des visites des lieux saints ainsi que des sites historiques. Le directeur général de l'agence éthiopienne Quadrant PLC, Tony Hickey, envisage l'élaboration d'un programme d'une tournée

historique islamique. Il comprendrait Harar, la ville de plus de 100 mosquées, et la plus longue grotte (15,1 km) en Éthiopie du nom du mystique musulman soufi Omar. L'Islam en Éthiopie remonte à l'an 615, lorsque les premiers Musulmans étaient venus à Axum en tant que réfugiés, fuyant la tyrannie des Quraysh de La Mecque.

Hickey a souligné que les relations entre Chrétiens et Musulmans sont exceptionnelles: dans le Wollo les mariages mixtes ont eu pour résultats des noms comme Mohammed Tsfaï. À Addis-Abeba une mosquée se trouve à côté d'une église et les Musulmans et les Chrétiens utilisent les terrains avoisinants lors des fêtes ou de certaines manifestations. ▶





Au Nigeria, Aid Al Fitr et Aid Al Adha sont marqués par le durbar, une magnifique démonstration de la cavalerie royale avec cinq mille hommes sur des chevaux décorés.

L'Islam est arrivé au Nigeria au 9ème siècle et a été adopté en tant que religion par la majorité des grandes figures de l'Empire Bornou sous le règne du roi Idris Aloma (1571-1603). C'est ce dernier qui a créé les tribunaux islamiques, et a établi des mosquées. Au début du 19ème siècle, le dirigeant islamique Usman Dan Fodio, avait mené le djihad contre Kano, détrôna son roi de la tribu Haoussa et réforma le gouvernement et l'autorité religieuse.

La ville de Katsina, abrite une célèbre mosquée du 18ème siècle, caractérisée par un minaret appelé Gobarau, haut de 50 pieds et bâti avec de l'argile et des branches de palmier.

Le nom de la ville de Sokoto est dérivé du mot arabe souk (marché). Elle a été le siège du califat de Sokoto et un important centre d'enseignement islamique au Nigeria.

Kano s'est développé en un centre prospère par le commerce transsaharien de l'or, du cuir, de l'ivoire, du sel, atteignant son apogée en richesse et en pouvoir au 14ème siècle, lorsque l'islam s'étendait de plus en plus. Au 15ème siècle, la première mosquée centrale a été érigée dans la ville. Anciennement entourée d'une muraille, la plupart des portes de la vieille ville ont survécu. Celle-ci abrite le grand marché Kurmi, connu pour son artisanat. Les vieilles tanneries, toujours en service, sont à proximité.

Le palais de l'Emir, la Grande Mosquée de Kano, et la mosquée de Gidan Makama sont également dans la vieille ville.

L'Islam au Sénégal est marqué par l'existence de confréries religieuses, dont les plus importantes sont les Mourides, la Tidjaniya, la Quadriya et les Layens. Le centre religieux des Mourides est Touba, qui abrite l'une des plus grandes mosquées d'Afrique. Ils pensent que le travail est une forme de prière. L'un des principaux Mourides (guides spirituels) était le cheikh Ahmadou Bamba (1853 - 1927) qui a de nombreux adeptes en Europe et aux Etats-Unis. Audrey Koumba, de Mbolob Tours au Gabon, envisage le développement d'une route touristique suivant l'itinéraire de Cheikh Ahmadou Bamba, qui a été expulsé du Sénégal au Gabon pour sa lutte contre la colonisation française. "Il est possible de voir le pays en suivant la route qu'il a prise", a ajouté Mme Koumba.

L'Ouganda, avec la deuxième plus grande mosquée en Afrique, a aussi un potentiel de développement du tourisme islamique, qui pourrait être combiné avec une visite à la source du Nil et un safari.

"Trois quarts des gorilles du monde, soit 1500, se trouvent en Ouganda. Ce pays est également le domicile des lions grimpeurs d'arbres, qu'on trouve aussi en Afrique du Sud", a déclaré Rashid Kiyimba, le Directeur général de Brovad Tours et voyages. "Les Arabes ne prêtent pas trop d'intérêt à



Rashid Kiyimba

رشيد كيمبا

l'Ouganda, mais nous nous efforcerons de promouvoir les sites islamiques".

L'ancienne mosquée de Kampala rénovée sise sur la colline est le siège du Conseil suprême musulman ougandais. Achevé en 2007, le gigantesque bâtiment est visible où que vous soyez à Kampala et il jouit d'un grand attrait. La deuxième plus grande mosquée ougandaise, la mosquée Kibuli, est à Kampala sur le mont Kibuli.

Quatre-vingt-dix-sept pour cent des Gambiens sont musulmans. La Gambie est devenue un État musulman en grande partie grâce aux efforts des prédicateurs musulmans du 19ème siècle.

"Si les Musulmans nous rendent visite, ils devraient se sentir à l'aise", a souligné Olivier Petit, directeur général de Sunbeach Hotel & Resort. "Les clients musulmans, d'où qu'ils

viennent, bénéficient d'un sentiment spécial de fraternité en raison de leur religion. Le personnel à Sunbeach Hotel & Resort dit aux visiteurs qu'ils sont les bienvenus dans leur nouvelle maison". Djibouti a été islamisée au cours des dix dernières années en raison de l'influence de Dubaï, le plus gros investisseur dans le pays. De plus en plus de femmes portent le voile, et des mosquées sont en cours de construction.

"Si vous conduisez le long de la route dans la campagne, vous verrez de petites mosquées partout", a dit le directeur des ventes et du marketing à la Djibouti Palace Kempinski, M. Albert Stienissen. Son hôtel a répondu à l'accroissement de l'influence islamique en fournissant une salle de prière et la nourriture halal. En octobre, l'hôtel a accueilli une importante conférence islamique bancaire. Cette année, il a reçu le prix d'excellence de l'hospitalité, de l'établissement «7 Stars & Stripes», un organisme d'accréditation des hôtels reconnu qui a atteint un niveau d'excellence dans les normes de services dépassant cinq étoiles.

Le potentiel du tourisme islamique a également été reconnu par l'industrie du tourisme mondial. Selon le Global Trend Reports 2007, publié dans le cadre de l'exposition, il existe un important potentiel inexploité et les possibilités commerciales pour le tourisme halal, une forme de tourisme religieux défini comme activités autorisées en vertu de la loi islamique.

Mme Parita Chitakasem, gestionnaire de voyages et de tourisme en Asie Pacifique et Australie, a déclaré: «Comme en témoigne le nombre de touristes religieux qui ont continué à visiter l'Irak, le tourisme Halal a le potentiel de devenir l'une des plus importantes formes de tourisme».

"Le Vatican a institué sa propre compagnie aérienne pour le transport des pèlerins pour les lieux saints en 2007 et il existe un potentiel pour le développement d'une compagnie aérienne halal, qui pourrait fournir la nourriture halal, des appels à la prière, des corans de poche dans les sièges, des programmes religieux sur le système de divertissement, et des sections séparées pour les passagers, hommes et femmes.

"Une autre option possible est de tirer profit des hôtels réservés aux femmes pour surmonter le fait que les femmes musulmanes ne sont en mesure de réserver leurs chambres d'hôtel que par un homme garant; comme c'est le cas en Arabie Saoudite." ■

